

LAS CIUDADES Y SUS FRONTERAS (VISIBLES E INVISIBLES)



En pandemia los Estado dispusieron medidas de cierre de frontera e indicaciones de aislamiento inéditas a nivel regional y global, medidas que a pesar de la excepcionalidad no desalentaron la movilidad humana. Las reconfiguraciones de la vida cotidiana en las ciudades durante el contexto de emergencia socio - sanitaria afectaron de una manera particular a las personas migrantes y refugiadas que habitan en ellas, así como su relación con las comunidades de recepción. Tal como ocurrió con todos los campos de la esfera social, la pandemia vino a agudizar desigualdades y vulneraciones de derechos de larga data pero también a crear nuevas formas de manifestación de estas problemáticas que se deben caracterizar.

En la región Latinoamericana, observamos movimientos migratorios sin precedentes que convivieron con restricciones socio sanitarias en el cruce de fronteras tensionando múltiples frentes ligados a los derechos humanos y su prosecución a través de políticas públicas y la acción de múltiples actores (gubernamentales y no gubernamentales) que participan del campo de la migración.

Es en ese sentido que el dossier de la revista Cuestión Urbana Nro. 11, acorde con su línea editorial de tomar los temas que interpelan la vida en las ciudades en clave a las desigualdades sociales y sus derivaciones sociales en el escenario urbano, toma en este número la cuestión migratoria como un tema que a pesar de su gravitación (cuantitativa y cualitativa) suele ser invisibilizado o postergado por otros temas de la agenda local. De ahí el nombre del dossier de este número de CU titulado: Las Ciudades y sus fronteras (visibles e invisibles).

Para contribuir en este número de CU reunimos un conjunto de artículos que describen lo acontecido en pandemia con foco en la política migratoria, sus omisiones y la capacidad o no de respuesta en un periodo crítico y excepcional como fueron los años 2020-2022. En el número se comparten análisis de encuestas recientes que describen lo que experimentaron diferentes grupos etarios de migrantes, como es el caso de los jóvenes. También traemos a este número la tragedia de la frontera, a partir del caso de ciudad Juárez (México) y de las fronteras del norte argentino que demuestran cómo la población migrante experimentó la pandemia en movilidad. Del mismo modo se comparte la visión y experiencia de expertos en dos aristas del tema que son el estudio y abordaje de la migración interna y externa. Finalmente y como parte del dossier se comparte la visión de un experto en derechos humanos, aporte que amplía una perspectiva actualizada sobre la problemática y sus dramáticas expresiones.

En síntesis, a partir de este número CU espera contribuir con la composición, desde las ciencias sociales, el estudio y comprensión del campo migratorio en contexto de pos pandemia. Campo que necesita ser re-visitado conceptual y metodológicamente y así orientar, según las particularidades de la movilidad humana en la región, el debate sobre las políticas de emergencia y su capacidad reparadora para la población migrante en el contexto actual.

Agradecemos a las y los investigadores y expertos/as por su colaboración con este nuevo número de Cuestión Urbana.

Adriana Clemente y Gabriela Liguori
Junio 2022 - Cuestión Urbana